

Proyecto ecosistemas de innovación social

Bogotá, 23 de septiembre de 2021. Instituto Nacional Penitenciario y Carcelario –INPEC-

En el Establecimiento Penitenciario de Mediana Seguridad y Carcelario de Buga se efectuó el lanzamiento del “Proyecto ecosistemas de innovación social”, que tiene como objetivo el fortalecimiento, capacitación y asesoría requerida en las unidades productivas que desarrollan la Población Privada de la Libertad.

Al fortalecer técnicas con las que crean productos en madera y tejidos, y con acompañamiento social, personas privadas de la libertad podrán tener mayores oportunidades para reintegrarse socialmente en el futuro.

A esta iniciativa se han vinculado la Universidad Nacional de Colombia (UNAL) Sede Palmira, junto con la Universidad Minuto de Dios Sede Buga, Artesanías de Colombia a través del Laboratorio de Innovación y Diseño del Valle del Cauca; la Alcaldía Municipal de Guadalajara de Buga y el INPEC mediante la marca institucional Libera Colombia.

En un trabajo conjunto con las instituciones, cerca de 40 reclusos dedicados a la producción en madera y tejidos se capacitarán y serán asesorados en estrategias sociales, técnicas, comunicativas, comerciales y de diseño; para incrementar sus conocimientos y crear productos desde cero, de ideas y memorias que provengan de sus historias de vida, su integridad y personalidad.

Es decir, “queremos escuchar lo que ustedes sienten, quiénes son, de dónde son, sus historias. Queremos que plasmen en productos artesanales el sentido de su vida y cómo se proyectan”, explicó Damaris Gómez, la docente del programa Trabajo Social de la UNIMINUTO.

A través del método Pensamiento del Diseño, los internos trabajarán en tres fases: escuchar, crear y entregar. En la primera, identificarán mercados, caracterizarán talentos y habilidades y recomfortarán su liderazgo; en la segunda diseñarán y desarrollarán líneas de productos, asistirán a talleres de diseño, concepto e identidad, mejorarán productos y realizarán las primeras pruebas como prototipos.

Adriana Castellanos, docente del Departamento de Diseño de la Facultad de Ingeniería y Administración de la UNAL Sede Palmira, agregó que “hay un proceso de replicación de productos, pero no hay un trabajo sobre diseño desde cero. No se ha pensado sobre desarrollar nuevos productos o elementos, por eso queremos potenciar sus capacidades, porque poseen un muy buen manejo de la técnica que se puede fortalecer, pero también en lo relativo a la ideación, conceptualización, creación y desarrollo, hay que pensarse los productos con sentidos y mensajes definidos”.

En la tercera fase, los Privados de la Libertad tendrán un acompañamiento y se realizará una curaduría en la cual prepararán estrategias comerciales y comunicativas, capaces de generar marca llevar las artesanías al mercado pues estos productos “son el resultado de todo un proceso de puesta en valor de las capacidades humanas que se trabajó con las personas”. “En este proyecto, lo que nos interesa es relacionarnos con estas personas en tanto individuos con dignidad y derechos, con capacidades creativas y con mucho talento”; afirma la docente Castellanos.

La diseñadora Mopan agregó que esta iniciativa entre instituciones y privados de la libertad, “sería un proceso pionero en centros penitenciarios que puede replicarse en diversas sedes. También, se propone utilizar materiales y recursos sostenibles con el medio ambiente” como lo son bolsas de jugo y leche reciclada.

Finalmente, las maestras y funcionarios aspiran a que, al final del proceso cada uno de los Penados sea transmisor de saber a otros futuros artesanos. Pues, “este es un proceso de transferencia del conocimiento en muchas vías, los conocimientos que adquieran y las capacidades que generen y fortalezcan, les permitirán tener alternativas de vida, potencializando sus técnicas con estos saberes”, concluyó la docente Castellanos.

Durante la presentación de este proyecto en el Establecimiento Penitenciario, los Privados de la Libertad agradecieron la intención de las instituciones al tenerlos presentes y trabajar porque su resocialización sea una realidad.

“Estos proyectos nos recuerdan que somos personas por encima de todo, que podemos volver a comenzar, tener nuevas habilidades. Nos dan oportunidades para aprovechar al máximo, y queremos crear productos con mayor calidad y mejores materiales”, concluyeron los Privados de la Libertad asistentes.

Por un INPEC justo y humano, que ofrece oportunidades de resocialización integral y piensa en sus funcionarios para servir mejor.

Oficina Asesora de Comunicaciones

-INPEC-